

# ¿Qué hacer

## si tengo dudas sobre mi identidad?

Cualquier persona que tenga dudas sobre su identidad puede ponerse en contacto con Abuelas de Plaza de Mayo, no importa si esas dudas se basan o no en información concreta. El contacto se realiza mediante un formulario en línea ([http://www.abuelas.org.ar/formulario\\_dudas.htm](http://www.abuelas.org.ar/formulario_dudas.htm)), por correo electrónico ([dudas@abuelas.org.ar](mailto:dudas@abuelas.org.ar)), telefónicamente al (011) 4384 0983 o de manera personal en cualquiera de las filiales de Abuelas (Buenos Aires, La Plata, Mar del Plata, Rosario y Córdoba). La consulta es absolutamente confidencial y la información que se recaba es reservada.

También se puede acudir a la Comisión Nacional por el Derecho a la Identidad (25 de Mayo 552, piso 9, Buenos Aires) o comunicarse con el organismo llamando al 0800-222-266234. Allí se realiza una investigación documental para obtener más datos, la cual también es gratuita y confidencial. Si no se puede establecer

el origen biológico por dicho medio, se lleva a cabo una pericia a través del Banco Nacional de Datos Genéticos.

Es muy importante que no sólo quienes tengan dudas sobre su identidad conozcan estos medios de contacto, ya que también sirve que aquellas personas que tengan algún tipo de información relacionada con la apropiación ilegal de bebés puedan contribuir a la búsqueda y restitución de la identidad de los mismos. Al no contar con datos exactos, se estima que alrededor de 500 niños y niñas fueron robados durante la última dictadura cívico-militar, muchos de ellos criados por los mismos apropiadores y otros entregados en adopción a familias que desconocían su origen. Hasta el momento son 127 los nietos y nietas que han recuperado su identidad.

### PÁGINAS WEB RELACIONADAS:

Abuelas de Plaza de Mayo

[www.abuelas.org.ar](http://www.abuelas.org.ar)

Comisión Nacional por el Derecho a la Identidad

[www.argentina.gob.ar/derechoshumanos/conadi](http://www.argentina.gob.ar/derechoshumanos/conadi)

Banco Nacional de Datos Genéticos

[www.bndg.gob.ar](http://www.bndg.gob.ar)

**¿Cuál es el sentido que adquiere la lucha por los derechos humanos para mantener viva la memoria de tus padres?**

Considero que la lucha por los derechos humanos es fundamental, no sólo para mantener viva la memoria de mis padres, sino también para continuar reparando todo el da-

ño provocado, heridas que aún sangran y lo seguirán haciendo hasta que el último nieto recupere su verdad y se logre justicia para todos los desaparecidos y sus familias.

**¿Qué mensaje sobre el derecho a la identidad te gustaría dejarles a l@sniñ@s y jóvenes de las escuelas?**

Les digo que es un derecho inherente a todas las personas por el solo hecho de serlo. Que lo valoren para sí mismos y para el prójimo como una de las cosas más preciadas en la vida. No se puede vivir en plenitud sobre la base de una mentira. Nunca. También les digo que lo defiendan, como el derecho a la vida, a pensar distinto, a vivir en libertad. Porque sin verdad no hay libertad ni hay nada.

Edgardo Roberto Garnier (desaparecido el 8 de febrero de 1977)  
y Violeta Graciela Ortolani (desaparecida el 14 de diciembre de 1976)



1976 - 2018

nos faltan 600 compañeros docentes  
en las aulas, en el patio, en la sala...

# A 42 AÑOS DEL GOLPE CÍVICO MILITAR A LA SOCIEDAD LA CONSTRUIAMOS CON MEMORIA VERDAD Y JUSTICIA



compañeros detenidos desaparecidos  
**PRESENTES**



AGMER  
Comisión Directiva Central  
Gestión 2018 - 2020

# IDENTIDAD Y MEMORIA

## UN ENCUENTRO QUE ESPERÓ 40 AÑOS

Desde la Secretaría de Derechos Humanos, Capacitación Sindical y Perfeccionamiento Docente entrevistamos a nuestra compañera Silvia Garnier y a su sobrina Adriana, quien en el mes de diciembre se convirtió en la nieta número 126 en recuperar su verdadera identidad y supo que es hija de Edgardo Garnier y Violeta Ortolani, secuestrados por el terrorismo de Estado durante la última dictadura cívico-militar y actualmente desaparecidos. Reproducimos a continuación la entrevista en miras a aportar al análisis y la reflexión en las aulas, reafirmando nuestro convencimiento de que los testimonios de los protagonistas constituyen una de las más importantes herramientas para mantener viva la memoria de nuestros pueblos

y contagiar el espíritu de las futuras generaciones con la curiosidad y la esperanza necesarias para formar parte de los procesos sociales que nos lleven a derrotar al olvido y construir nuevos paradigmas basados en la justicia.

El derecho a la identidad constituye nuestra propuesta de trabajo en el marco de la Semana de la Memoria, un espacio para compartir entre docentes y alumnos. Además incorporamos una orientación (que se puede encontrar también en la página web de Abuelas) sobre cómo proceder en caso de estar ante alguien cercano que tenga dudas sobre su identidad, faltan encontrar más de 400 hijos/as de detenidos desaparecidos.

Por: Federico Tálamo  
Vocal de la Comisión Directiva Central de AGMER

**Silvia es docente y militante activa de AGMER. Fue secretaria general de la Seccional Uruguay de nuestro sindicato y se ha desempeñado, además, en espacios de representación gremial en el Consejo General de Educación, tales como Jurado de Concursos y el Tribunal de Calificaciones y Disciplina, cargo que desempeña actualmente.**

**¿Cómo afrontaste junto a tu familia la búsqueda de Adriana a lo largo de todos estos años?**

La afrontamos siempre como familia, primero agotando todos los recursos judiciales, como el Habeas Corpus y luego trabajando con los organismos que se fueron revitalizando, como la Asamblea Permanente por los Derechos Humanos, o los que se formaron, como Familiares de Desaparecidos y Detenidos por Razones Políticas, y relacionándonos con

la Liga Argentina por los Derechos del Hombre. Por supuesto también con las Madres de Plaza de Mayo y luego con las Abuelas de Plaza de Mayo a partir de los testimonios de personas que habían declarado que mi cuñada Violeta habría dado a luz en cautiverio.

**¿En qué medida influyeron sobre esta búsqueda la contención y el acompañamiento del sindicato y de las organizaciones de derechos humanos?**

Yo más que influencia diría que mi sindicato (AGMER) y los diferentes organismos nos han dado contención y apoyo, destacando sobre todo la labor que han desplegado a lo largo de todos estos años junto a nosotros y sin duda ahora que nuestra lucha se corona con la recuperación de Adriana, quiero insistir en que han sido fundamentales con su acompañamiento.



**¿Qué importancia le otorgás al papel de Abuelas en la lucha por la recuperación de la identidad de los nietos apropiados?**

Ellas, entre tantas cosas, hacen algo realmente muy importante que es trabajar con las generaciones más jóvenes, aquellas que no han estado atravesadas por la experiencia de sentir la manera en que repercute sobre uno el no saber cuáles son sus orígenes, de entender el daño que puede sufrir una persona a la que se le ha negado la verdad porque se la ha privado de su identidad. Es muy difícil entender esa situación para alguien que no la ha vivido y precisamente las Abuelas en ese sentido han realizado y realizan un aporte fundamental. Por tanto, es muy importante conocer estas experiencias, como las de los nietos recuperados, y por supuesto escuchar a las Abuelas. Por eso pienso que debemos difundir las historias de familias como la mía y agradezco estos espacios que nos brindan para poder hacerlo.

**Adriana nació en cautiverio a comienzos de 1977 y luego fue entregada en adopción. Creció sin saber la verdad sobre sus orígenes y, una vez fallecidos sus padres de crianza, supo que era adoptada lo que la llevó a preguntarse sobre su verdadera identidad.**

**¿Cómo se produce tu acercamiento a Abuelas para despejar las dudas que tenías sobre tu identidad?**

Después de confesarme mi tía de crianza que había sido adoptada irregularmente, al día siguiente fui hasta la sede de Abuelas acompañada por mis dos primas. Esto ocurrió después de fallecer mis padres de crianza y a raíz de la creencia por parte de ellas de que podía ser hija de desaparecidos, por la fecha de mi nacimiento y por desconocer cuál era mi origen. Al enterarme yo también compartí esas dudas y por esa razón fuimos hasta allí.

(cont.)